

Un filón imprescindible para el desarrollo

Durante los últimos años, el comercio exterior, la inversión y la colaboración extranjera mantienen un sostenido aporte socioeconómico en el territorio

Mary Luz Borrego

En Sancti Spíritus, durante los últimos tiempos, los procesos relacionados con el comercio exterior, la inversión y la colaboración extranjera han comenzado a crecer paulatinamente. Aunque sus resultados aún no satisfacen las expectativas del país, ni las necesidades actuales de la economía, sus frutos implican un aporte no desdeñable que urge multiplicar aquí lo antes posible.

El pasado año, la entrega de productos y servicios para la exportación en el territorio ascendió a más de 1 600 millones de pesos, cifra que implicó alrededor de un 30 por ciento de sobrecumplimiento de lo previsto y un significativo crecimiento con respecto al período precedente.

Los productos con mayor peso en las ventas fuera de fronteras resultaron el tabaco torcido y en ramas, así como las materias primas. En el otro extremo, más de una decena de surtidos no alcanzaron las metas previstas, entre ellos langosta, pescados, camarón, el carbón vegetal, azúcar, ron y alcohol.

Por municipios, llevan la voz cantante con el comportamiento más favorable Sancti Spíritus, que suma más del 47 por ciento del valor total de las exportaciones, seguido por Cabaiguán, con alrededor del 43 por ciento.

Por su parte, la Empresa Agroindustrial de Granos Sur del Jíbaro, constituida en el Polo Exportador espirituano, ha logrado consolidar sus desempeños y ya cuenta con una Cartera de proveedores y clientes que incluye a cerca

de 120 compañías extranjeras y similar cifra de las formas de gestión no estatal.

A través de esta entidad el comercio internacional fluye con países como España, Italia, Rusia, China, Portugal, Canadá, Turquía y México.

Como otro punto a favor de estos ámbitos, el pasado año Sancti Spíritus realizó con acierto su Primera Feria del Comercio y las Inversiones, EXPOYAYABO; y participó en otros eventos expositivos y comerciales de carácter nacional e internacional como FIHAV 2024 y ExpoCaribe.

En el 2025, importantes desafíos se mantienen pendientes para el comercio exterior en Sancti Spíritus, entre ellos diversificar más las exportaciones en aras de multiplicar los ingresos y aportar al desarrollo del territorio.

Por otra parte, aquí, además, se concretan alrededor de 25 proyectos de cooperación internacional con un notable impacto económico y social. Estos involucran a quince entidades de diversos sectores, entre ellos, Salud, Educación y la Agricultura.

Financian estos procesos en la provincia varias instituciones extranjeras, con la mayor representatividad para la Unión Europea, el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, la Unicef y la Agencia Francesa de Desarrollo.

Entre los principales impactos recibidos por esta vía el pasado año aparecen la entrada de equipamientos médicos, medios de transporte, equipos de bombeo para mejorar el abasto de agua, insumos médicos y medicamentos.

En la Agricultura se abrieron dos mer-



El aporte del tabaco torcido como renglón exportable a la economía espirituana alcanza una alta significación en los últimos tiempos. /Foto: Arellys García

cados con centros dedicados al beneficio de los productos, una mini industria para la producción de alimentos en conservas, una casa para el cultivo de posturas, un taller de maquinado, equipos automotores destinados a la comercialización y la preparación de las tierras, y más de diez sistemas de riego eficientes.

Pero Sancti Spíritus no solo recibe y agradece, sino que también extiende su mano al mundo, específicamente para formar estu-

diantes de una docena de nacionalidades en las Universidades del territorio y con más de 870 coterráneos que ofrecen sus servicios en unos 40 países.

Mucho queda aún por ampliar y desarrollar en Sancti Spíritus el comercio exterior, la inversión y la colaboración extranjera, filones que hoy más que nunca se tornan imprescindibles para contribuir al desarrollo económico y social del territorio.

Reconocen los encantos de Hornos de Cal

Ese peculiar paisaje espirituano fue declarado recientemente como Área Protegida por su alta significación ambiental y su importancia histórico-cultural

Hornos de Cal, ese peculiar paisaje ubicado a 2.5 kilómetros al noreste de la ciudad de Sancti Spíritus —donde otrora existió una cantera de piedra y cal, empleada en el desarrollo constructivo de la comarca—, fue declarada recientemente como Área Protegida por su alta significación ambiental y su importancia histórico-cultural.

Néstor Álvarez Cruz, subdelegado que atiende Medio Ambiente en la Delegación del Citma en la provincia, comentó a *Escambray* que esa zona recibió la categoría de manejo Elemento Natural Destacado y su administración a partir de ahora queda a cargo de la Oficina del Conservador de la Ciudad, la cual tiene la responsabilidad de planificar y ejecutar los recursos humanos, financieros y materiales para garantizar su conservación y manejo sostenible.

“Hornos de Cal es un complejo litológico caracterizado por la presencia del carso, una formación de

pedras que indica la presencia de cuevas con múltiples valores. Allí se atesoran importantes especies de la flora y la fauna, incluso algunas endémicas. A partir de ahora, con este nuevo estatus, esos valores pueden ser mejor protegidos”, aseguró el especialista.

El lugar también atesora valores geológicos, culturales e históricos: allí tuvo lugar la famosa Protesta de Jarao, protagonizada por el general Ramón Leocadio Bonachea y otros valiosos luchadores espirituanos contra la rendición que significó el Pacto del Zanjón.

Según el acuerdo del Consejo de Ministros, desde ahora en Hornos de Cal queda prohibido extraer especies de la flora y la fauna sin los permisos establecidos; verter residuos que constituyan contaminantes al medio natural; el uso del fuego; y la extracción de elementos biológicos, geológicos, arqueológicos y paleontológicos sin la

debida autorización.

“A partir de ser reconocida como un Área Protegida, se organizará allí un sistema de vigilancia y protección que no existía antes, con guardaparques incluidos, y la Oficina del Conservador concretará convenios de trabajo con los tenentes ubicados en esa zona para entre todos contribuir a preservar el lugar”, concluyó Álvarez Cruz.

Según los expertos, en esta zona existe evidencia del surgimiento de los antepasados lejanos del hombre, los que dieron origen —a partir de un largo proceso de evolución— a los mamíferos y al *Homo sapiens*.

Aquí se aprecia la huella de la vida en un ambiente marino donde, debido a procesos geológicos como los terremotos y el vulcanismo, se formó el cerro cársico Hornos de Cal, donde investigadores han extraído restos fósiles que datan de 72 millones de años y algunos más recientes. (M. L. B.)



FOTONOTICIA

A cargo de Reidel Gallo Rodríguez

Desde hace varios meses en el paso peatonal de la Carretera Central, frente al Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos, de la ciudad de Sancti Spíritus, una de las luces del semáforo que indican el paso de los peatones no funciona.

Tal situación constituye un peligro, pues cuando la persona se encuentra en el separador, rumbo a la acera de la banda de Etecsa, no puede saber si aún tiene el derecho a continuar porque está apagada la luz, a menos que mire a sus espaldas para conocer qué indicación está presente. Constituye un imperativo dar solución a este problema que conspira contra la correcta circulación vial, más en esa área por donde transitan cientos de personas diariamente hacia y desde el principal centro hospitalario del territorio, unido al incremento del tránsito de vehículos por esa arteria de la capital provincial. En varias ocasiones ha estado a punto de ocurrir un lamentable accidente.

